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ТЕОРЕТИЧЕСКИЕ ОСНОВЫ И ЭКОНОМИЧЕСКОЕ СОДЕРЖАНИЕ ПОНЯТИЯ «ИННОВАЦИОННЫЙ ПРОЦЕСС»

М.Х. Афаунова, З.Р. КАИРОВА, А.А. АНСОКОВ, Л.А. Рахаева

Проведенный в статье  анализ позволяет сделать вывод о всеобщем характере инноваций, охватывающих все стадии процесса воспроизводства, включая сферу потребления, при доминирующей роли инноваций в сфере производства. Кроме того, инновации носят объективный характер, так как в условиях современной динамичной конкуренции возникает объективная необходимость в них для всех экономических субъектов, включая и государство.

Всеобщность и объективность инноваций тем самым определяют объективность рынка инноваций, функционирование которого определяет уровень общественных потребностей, способствует появлению потребностей более высокого уровня и создает условия для их удовлетворения, тем самым стимулируя дальнейшее развитие инновационного процесса.
THEORETICAL FOUNDATIONS AND ECONOMIC CONTENTS OF THE “INNOVATIONAL PROCESS” NOTION

М.H. Аfaunova, z.r. kairova,  А.А. Аnsokov, l.a. rahayeva

The analysis conducted in this article allows to make a conclusion about general character of innovations, covering all stages of the process of reproduction, including the sphere of consumption, with a dominant role of innovations in sphere of production. Besides, innovations have an objective character, because in conditions of a modern dynamical competition there is an objective necessity for innovations for all economic subjects, including the State. Generality  and objectivity of innovations define the objectivity of the market of innovations, the functioning of which defines a level of public needs, promotes appearance of needs on a higher level and provides conditions for their satisfaction, thus stimulating  further development of innovation  process.

УРОВЕНЬ И КАЧЕСТВО ЖИЗНИ НАСЕЛЕНИЯ В РЕГИОНЕ

(НА ПРИМЕРЕ КБР)

Э.С. Баккуев, А.А. Савина 

Рассмотрен круг вопросов, связанных с уровнем и качеством жизни за последние годы преобразований, предусмотрены инструменты и методы приоритетных направлений, мониторинг улучшения жизненного уровня населения региона. Раскрыты основополагающие принципы социально-экономической политики, указывающие на стабилизацию производства продукции и уровня жизни населения.
Level and quality of life of the region’s population 

(on KBR example)

E.S. Bakkuyev, А.А. SAVINA 

A number of questions that are connected with a level and quality of population’s life during the last years of transformation are considered and the instruments and methods of priority ways, the monitoring of the improvement of population’s life are stipulated. The basic principles of social and economic policy that indicate the stabilization of the output of productions and the life level of  population are disclosed in this work.

Анализ экономики депрессивного региона

и показателей устойчивого развития

Республики Дагестан

Х.Г. Баширов

Проведен сравнительный анализ социально-экономического состояния и приоритетов развития Республики Дагестан; выявлены основные причины и следствия депрессии экономики региона; исследована система показателей устойчивой модели развития экономики и социальной сферы региона; обоснована необходимость переоценки стратегии экономической деятельности, реформирования регионального хозяйства на основе  принципов и положений парадигмы устойчивого развития.
Analysis of economics of depressive region 

and of indicators of sustainable development 

of Daghestan Republic

H.G. bashirov

Analysis of social-economic condition and priorities of sustainable development of Daghestan Republic were performed; the main causes and effects of chronic regional depression were disclosed; the system of criteria, indicators and indices of sustainable model of economic, industrial and social sphere of region development were researched taking into account peculiarities and regional specifics; necessity of reappraisal of fundamental bases of economic activities, rapid reformation of regional economy which base on new type of economic growth and principals of sustainable development were substantiated in this article.
Позиционирование таможенной системы

во внешнеэкономическом комплексе региона

Н.П. Бондаренко, А.Л. Кочергин

Переход страны к рыночной экономике потребовал коренных изменений в самом характере деятельности таможенной службы, которая сегодня является важнейшим инструментом государственного регулирования внешнеэкономической деятельности. Роль таможенной системы в решении комплексного развития региональной экономики заключается в том, чтобы за счет успешной внешнеэкономической деятельности обеспечивать гармоничное развитие производственной и непроизводственной сферы экономики, повышение уровня экономического развития всех субъектов Российской Федерации. Тем не менее ранее не проводились исследования по определению места и роли таможенной системы и, в частности, региональных таможенных управлений в системе взаимодействий региональных экономик, в то время как сбалансированная и эффективная работа таможенных служб оказывает существенное влияние на развитие региона. 

В данной статье авторами предпринята попытка показать роль таможенной системы во внешнеэкономическом комплексе региона, раскрыть приоритеты реализации внешнеэкономической стратегии регионального развития, определить направления деятельности таможенных органов в целях поддержания регионального производителя по повышению конкурентоспособности его продукции.

Positioning of the Customs Service System
in Foreign Trade Economic Complex of the Region

N.P. Bondarenko, A.L. Kochergin

Transition of the country to the market economy demanded radical changes in the very character of operation of customs service that nowadays is the main tool of the governmental regulation of foreign trade activities. The role of the customs service system in solving the problem of the regional economical complex development consists of successful and harmonious development of the industrial and non-industrial spheres of economy, increase of the level of economic development of all subjects of the Russian Federation. Nevertheless, no research was conducted before to determine the role and place of the customs system, particularly that of regional administration customs departments in interrelation of regional economic systems, in spite of the fact that the balanced and effective functioning of the customs service greatly affects the development of the region.

The authors of this article try to show the role of the customs service system in foreign trade economical complex of the region, to discover priorities of realization of the foreign trade economical strategy development, to determine the way of customs service departments activity in order to support regional producer in making his product competitive.

АКТУАЛЬНЫЕ ПРОБЛЕМЫ

КОНКУРЕНТНОГО РЕГИОНАЛЬНОГО РАЗВИТИЯ

Э.Е. Быдтаева 

Необходимость реализации целевой установки на повышение конкурентоспособности страны, выступающей в качестве одной из базовых детерминант проводимых  в России преобразований, поднимает вопрос о характере преломления принципа конкурентного развития применительно к регионам в составе государства. В работе рассматриваются проблемы противоречия факторов обеспечения конкурентоспособности на уровне страны и регионов, связанные с определением характера участия регионов в конкурентной борьбе, соотнесением между собой конкурентоспособности региона и его конкурентной позиции.
ACTUAL problems of competitive regional development

E.e. Bydtayeva 

One of the main determinants of the reforms, taking place in Russia, is the increase of the country's competitive ability. It puts up the question about the character of realization of the principle of competitive development in relation to the regions of the country. The work is devoted to the problems of contradiction of the factors of competitive ability on the national and regional levels, to problems, connected with the definition of the character of regional participation in the economic competition and correlation between competitive ability of the region and its competitive position.
ФУНКЦИОНИРОВАНИЕ ТЕХНОПАРКОВЫХ СТРУКТУР

КАК ИНФРАСТРУКТУРНЫХ КОМПЛЕКСОВ

МОДЕРНИЗАЦИИ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ

Г.А. Геворкян 

В статье рассмотрена необходимость развития инновационной структуры в РФ, определены методологические подходы функционирования технопарковых структур, конкретизированы основные и дополнительные цели и задачи технопарков, рассмотрены новые виды партнерства хозяйственных и научных организаций в РФ.
FUNCTIONING OF THE TECHNOPARK STRUCTURES
AS INFRASTRUCTURAL COMPLEXES OF
MODERNIZATION OF THE DOMESTIC INDUSTRY

G.A. Gevorkyan 

Necessity of development of innovative structure for the Russian Federation is examined in this article, methodological approaches of functioning of a technopark structures are defined, the basic and additional purposes and tasks of technoparks are concretized, new kinds of partnership of the economic and scientific organizations in the Russian Federation are considered.
К вопросу об обосновании

стратегических приоритетов

развития строительного производства

в экономике региона

М.Р. Гяургиев 

В статье рассматриваются проблемные вопросы строительного комплекса региона, основные направления развития промышленности строительных материалов, особенности реализации национального проекта «Доступное и комфортное жилье - гражданам России», пути совершенствования функционирования предприятий строительной индустрии.
To the problem of substantiation of strategic

priorities of development of building industry

in economy of the region

M.R. Gyaurgiev

The problematic questions of a building complex of the region,  basic directions of development of the industry of building materials, features of realization of the national project "Moderate and comfortable habitation for citizens of Russia ", ways of perfection of functioning of the enterprises of the building industry are considered in this work.

СовершенствованиЕ социально-трудовой сферы

на региональном уровне

(на примере Южного федерального округа)

В.А. Дедюхин

Статья подготовлена на основании исследования о необходимости совершенствования системы государственного управления развитием социально-трудовой сферы на региональном уровне.

В статье на основе проведенного исследования современного состояния социально-трудовой сферы субъектов Южного федерального округа, выявлены основные факторы  и причины существенной их дифференциации по сравнению со среднероссийскими показателями. Обосновано, что именно развитие и совершенствование социально-трудовой сферы региона, являющейся основой социальной политики, в настоящее время оказывает активное влияние на экономический рост.

Improvement of the social and labor sphere at the regional level on the example of the southern federal region of the Russian Federation

V.A. Dedyukhin

The article was written on the basis of  the research on the necessity of the government administration system improvement through the development of the social and labor sphere at the regional level.

The economical issues dealing with the social and labor sphere of federative subjects of the Russian Federation are described in scientific literature in detail. The works of the following scientists are dedicated to the conceptual grounds of this sphere development: Babitch A.M., Volgin N.A., Odegov Y.G.

Theoretical aspects, principles and factors of the economical development as well as development pattern at the regional level are researched and determined by Granberg A.G., Alekseev Y.P., Zhukevich G.B. and others.

In the present research on the current conditions of the social and labor sphere of the federative subjects in the Southern Federal Region the basic factors and reasons for their significant difference as compared to the average indices of the other parts of the country were determined.

It is proved, that the very development and improvement of the social and labor sphere of the region that is the foundation of social politics, can and must positively influence economical development of the region.

МАЛЫЙ БИЗНЕС В ПИЩЕВОЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ

(на примере республики Ингушетия)

А.А. ДЗЕЙТОВА

Пищевая и перерабатывающая промышленность России - это экономически и технологически взаимосвязанные отрасли, обладающие целым рядом специфических особенностей. Несмотря на значительную инвестиционную активность в последние годы потенциал этого сектора экономики полностью не раскрыт, что является хорошей возможностью для местных участников рынка. Наличие большого количества предприятий малого бизнеса в пищевой промышленности способствует расширению внутреннего спроса на отечественную продукцию и привлечению инвестиций в отрасль. Стратегия формирования и развития предприятий малого бизнеса в пищевой промышленности определяется специфичностью отрасли: необходимость быстрой переработки из-за ограниченности сроков хранения, зависимость объема продукции от спроса и качества и относительно короткий срок окупаемости инвестиций.

Small business in food-processing industry

(on example of the Ingush Republic)

A.A. Dzeytova

The food-producing and food-processing industries of Russia are economically and technologically interconnected branches having a lot of specific features. Despite significant investment activity of the last years the potential of this sector of economy is not  disclosed completely, and that is a good opportunity for local participants of the market. Presence of numerous enterprises of small business in the food-processing industry promotes expansion of internal demand for a domestic production and attraction of the investment in this branch. Strategy of formation and development of the enterprises of small business in the food-processing industry is determined by the specificity of this branch: necessity of fast processing because of limitation of periods of storage, dependence of volume of production on demand and quality, and comparatively short time of recoupment of  investments.

Особенности формирования

рынка инновационных услуг в АПК КБР

З.З. Иванов, М.М. Кандрокова 

В статье анализируются состояние и перспективы развития регионального инновационного рынка. Проведена кластеризация административно-территориальных единиц республики по показателю инновационной емкости. Дана оценка инновационной емкости и восприимчивости хозяйственных субъектов АПК КБР.
Features of formation of the market

of innovative services in agrarian-

industrial complex of KBR

Z.Z. Ivanov, M.M. Kandrokova 

Condition and prospects of development of the regional innovative market are analyzed in the article. Clusterization of administrative and territorial units of the republic based on a parameter of innovative capacity is performed. The estimation of innovative capacity and a susceptibility of economic subjects of agrarian-industrial complex of KBR is done in this work.
Налоговое администрирование

как процесс взаимодействия 

налоговых органов и налогоплательщиков

М.С. Инаркиева

В статье раскрываются такие направления налоговой политики, как взаимоотношения между государством и налогоплательщиками, и как следствие - повышение ее эффективности. Анализ налогового администрирования налоговой политики осуществлен с учетом «Основных направлений налоговой политики в Российской Федерации на 2008 -2010 гг.».

Tax administration as interaction between

the tax organs and taxpayers

M.S Inarkiyeva 

The article represents such trends in tax policy as mutual relations between the government and the taxpayers, resulting in increase of its effectiveness. Tax administration and tax policy were analyzed according to the official document «Basic tax policy trends in Russian Federation for 2008-2010».
МЕТОДЫ И МОДЕЛИ ОЦЕНКИ

СТРАТЕГИЧЕСКИХ ИНВЕСТИЦИОННЫХ ПРОЕКТОВ

С.В. Крюков

Рассмотрены недостатки традиционного подхода к оценке инвестиционных проектов, особенно имеющих стратегический характер. Приведена классификация методов и моделей оценки стратегических инвестиционных проектов при разных уровнях неопределенности. Рассмотрены особенности применения для оценки стратегических инвестиционных проектов моделей, основанных на Байесовых сетях, реальных опционах, методе анализа иерархий. Предложены варианты выбора инвестиционной стратегии при разных уровнях неопределенности.
METHODS AND MODELS OF EVALUATION OF STRATEGIC
INVESTMENT PROJECTS

S.V. Kryukov 

Traditional approach to evaluation of investment projects, especially strategic investment projects has serious defects. We classify methods and models of evaluation of strategic investment projects under different levels of uncertainties. This approach allows us to show how to use models, founded on Bayesian networks, real options, the analytical hierarchy process for evaluation of strategic investment projects. We offer variants of investment strategy under different levels of uncertainties.
Проблемы развития экспортного потенциала внешней торговли РСО-Алания

А.А. Кулиев

В данной статье анализируются проблемы расширения и развития экспортного потенциала ведущих предприятий республики Северная Осетия-Алания и оцениваются новые возможности существенного повышения эффективности внешнеэкономической деятельности в реальном секторе экономики республики.
The problems of the export potential improvement in terms of the foreign trade of the North Ossetia-Alania

A.A. Kuliev

The present paper analyzes the improvement and development aspects of the leading enterprises’ export potential in the North Ossetia-Alania and estimates the new possibilities of considerable efficiency increase of the foreign-economic activity in the real economic sector of the republic.

Совершенствование организации лизинга

сельскохозяйственной техники

в условиях современного рынка

Э.М. Малкандуев

Статья посвящена обоснованию направлений совершенствования лизинга сельскохозяйственной техники, разработке рекомендаций и предложений, направленных на рациональное решение связанных с этим организационно-экономических и управленческих проблем.

По мере своего развития мировой рынок требует все новых подходов к финансированию производства. В условиях конкуренции за внутренние и внешние рынки все более важным становится, наряду с улучшением технических характеристик товара, предоставление льготных условий финансирования, на основе которых он предлагается потребителю. Эти факторы предопределили широкое развитие лизинга в экономике многих стран. 

В условиях России лизинг техники является прежде всего важной формой финансовой поддержки села. Особенно это относится к аграрному сектору, наиболее пострадавшему в годы реформ и утратившему значительную часть своей материально-технической базы.
improvement of the organization of leasing

of agricultural machinery in the conditions

of modern market

E.M. Malkhanduyev

The article is devoted to the problem of a substantiation of directions of perfection of leasing of agricultural machinery, development of recommendations and suggestions directed on the rational decision of the organizational-economic and administrative problems.

In process of its development the world market demands new approaches to financing of the manufacture. In conditions of competition for internal and foreign markets financing on terms  favorable to the consumer becomes more and more important alongside with the improvement of goods technical characteristics. These factors have predetermined wide development of leasing in the economy of many countries. 

Leasing of equipment and machinery in Russia is, first of all, an important form of financial support to rural economy. It is especially true for agrarian sector, which has suffered from the reforms and lost a significant part of the material base.
Этапы разработки инвестиционной стратегии

в рамках антикризисного управления

О.В. Маслин, О.А. Алексеева

Рассматриваются особенности разработки инвестиционных стратегий для автотранспортных предприятий, находящихся в кризисном финансовом состоянии. Предлагаются этапы методики формирования инвестиционной стратегии АТП, позволяющие повысить устойчивость и стабильность предприятия в его функционировании на рынке.
stages of development of the investment strategy 

in anti-crisis management

О.v. maslin, О.А. Аlexeyeva
Features of development of investment strategy for the motor transportation enterprises that are taking place in a crisis financial condition are considered. Stages of a technique of formation of the investment strategy of the motor transportation enterprises, allowing to improve stability of the enterprise in its functioning in the market are offered.

Маржинальный подход

к определению эффективности

маркетингового бюджета компании

Н.И. Меркулова, А.Д. Чернявский 

В предлагаемой работе рассматривается планирование маркетинговых затрат на основе S-образных кривых спроса с использованием субъективной оценки ситуации на рынке. Использование S-образных кривых функций уровня спроса позволит количественно оценить изменение ситуации на рынке и своевременно скорректировать величину маркетингового бюджета, поддерживая ее оптимальное значение.

Сущность этого метода заключается в том, что спрос на услугу  является функцией ее маркетинговых затрат. При этом зависимость спроса от маркетинговых затрат имеет нелинейный характер и проходит последовательно фазы медленного и быстрого роста и ограничивается величиной максимального потенциала рынка, т.е. описывается S-образной кривой. Нелинейность и предел насыщения определяются действием ряда факторов, специфических для каждого продукта, рынка, метода стимулирования продаж.

Marginal methods approach to definition

of company’s marketing inputs efficiency

N. Merkulova, A. Chernyavskiy 
In presented research making a plan of marketing inputs based on S – shaped curves of demand, using subjective market situation estimation is reviewed. Using of S – shaped curves of  demand level functions allows numeric estimation of changes in market situation and presents an opportunity to timely correct market input quantity supporting its optimal value.

The main point of this method is that demand of a service equals the function of its marketing expenditures. Dependence of demand on marketing costs has nonlinear character, passes consistently fazes of slow and fast growth and is  limited by maximal value of market potential, i.e. it is demonstrated by S – shaped curve. Non-linearity and the limit of saturation are defined by several factors that are specific to each product, market and sales stimulation method.
Методологические аспекты статистики «процесса» как основного элемента модели

современной организации

К.Ф. Механцева

Сформулированы методологические аспекты построения модели «процесса» как основного элемента процессно ориентированной системы управления организацией, позволяющие составить его полный статистический портрет в виде индикативной панели как на уровне самого процесса, так и сети в целом. Наиболее существенными аспектами выступают определение самого «процесса» и его концептуальная схема, задачи управления им, а также его структура с выделением составляющих как объектов статистического моделирования.

Methodological aspects of “process” statistics

as the main element of the modern organization’s model

c.F. Mehantseva 

This work formulates methodological aspects of elaboration of the “process” model as the main element of process-oriented organization management system, which aims at sketching its full statistical outlook in a form of indicator board, both on the level of a process in particular and a net in general.  The most significant aspects are the following: definition of the “process” proper, as well as its concept scheme, the task to manage the “process” and its structure, distinguishing the constituents as the objects of statistic modeling.
Повышение экономической эффективности

производства и переработки молока

в Краснодарском крае

Т.А. Терещенко

Устойчивое и эффективное развитие молочнопродуктового подкомплекса во многом определяет продовольственную безопасность края и служит основой дальнейшего развития всего агропромышленного комплекса.

Проведен анализ эффективности производства и переработки молока в молочнопродуктовом подкомплексе Краснодарского края. Изучено влияние различных факторов на экономическую эффективность производства и переработки молока.

На основе этого, в целях повышения эффективности, предлагается внедрение инновационных разработок и практическое применение ресурсоэнергосберегающих, экологически безопасных и экономически оправданных технологий на основе повышения генетического потенциала сельскохозяйственных животных, использования прогрессивных методов селекции и разработки интегрированных и специализированных информационных систем.
increase of economical effectiveness of dairy production and processing subcomplex in Krasnodar region

T.A. Tereschenko
The stable and effective development  of the dairy  sub-complex determines the food safety of the region and serves as the basis of  further development of the whole agricultural complex in many ways.

The analysis of the production  and processing effectiveness of dairy  complex of Krasnodar region was performed. The influence of different factors on the economic  effectiveness of production of dairy  products was studied.

To rise this effectiveness we suggest (basing on the research results) the introduction of new  resource- and energy–saving ecologically  safe and economically sound technologies based on the growth of the genetic  potential of  agricultural animals using  progressive methods  of selection and development  of integrated  and specialized information systems.
Распределения институтов

в сельском хозяйстве России

и поведение их институциональной среды

М.Ш. Трамова, М.Н. Энеева, Л.Х. Абазова,

М.М. Таршхоева, Б.Б. Уянаев

Институты, их место и роль в формировании динамики национального сельского хозяйства; закон распределения институтов в сельском хозяйстве; причины, условия и факторы, формирующие существующую структуру институциональной среды сельского хозяйства; взаимоотношение структуры институциональной среды и динамики национального сельского хозяйства.

Distributions of institutes in the agriculture of Russia and behavior of their Institutional  medium

M. Tramova, M. Eneyeva, L. Abazova, M. Tarshhoyeva, B. Uyanayev

Institutes; their place and role in formation of dynamics of a national agriculture; a distribution law of institutes in an agriculture; the causes, conditions and factors shaping existing structure of institutional ambience of agriculture; interrelation of structure of institutional ambience and dynamics of a national agriculture.

РЕШЕНИЕ КРАЕВЫХ ЗАДАЧ ДЛЯ УРАВНЕНИЯ

ТРЕТЬЕГО ПОРЯДКА С КРАТНЫМИ  ХАРАКТЕРИСТИКАМИ

В НЕОГРАНИЧЕННЫХ ОБЛАСТЯХ

Ю.П. Апаков

В работе для уравнения третьего порядка с кратными характеристиками 
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 в полубесконечной полосе рассмотрены две краевые задачи.

Единственность решения доказана методом интегралов энергии. Решения поставленных задач построены методом Фурье.

SOLVING BOUNDARY PROBLEMS FOR THIRD-ORDER EQUATIONS WITH MULTIPLE CHARACTERISTICS IN UNBOUNDED DOMAIN

Yu.P. Apakov

The work considers two boundary problems for a third-order equation with multiple characteristics in semi-infinite strip
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. The uniqueness of solution is proved by method of energy integral. The solutions of the problems put are constructed by method of Fourier.

МЕТОДЫ ОЦЕНКИ ПОТЕРЬ

РЕЛЕВАНТНОЙ ИНФОРМАЦИИ ВРЕМЕННЫХ РЯДОВ

В ЗАВИСИМОСТИ ОТ ИХ ДЛИНЫ

В.А. Перепелица, М.А. Темирова, В.Х. Коркмазов 

При анализе экономических временных рядов возникает проблема малых выборок. В настоящей работе релевантность информации в выборке заданного объема оценивается с помощью инструментария статистического и фрактального анализа с использованием математического аппарата теории нечеткого множества. В отличие от известных результатов статистического анализа фрактальный анализ дает оценку таких новых характеристик временных рядов, как наличие памяти, оценка ее глубины. Достаточность длины исследуемых временных рядов оценивается глубиной их памяти.
METHODS OF ESTIMATION OF LOSSES OF THE RELEVANT

INFORMATION OF TIME ROWS DEPENDING ON THEIR LENGTH

V.A. Perepelitsa, M.A. Temirova, V.H. Korkmazov

The problem of samples appears at analyzing economic time rows. In the present work the relevant information in sampling of the given volume is estimated by means of instrumental set of statistical and fractal analysis using mathematical methods of fuzzy multitude theory. Unlike known results of the statistical analysis, fractal analysis makes it possible to estimate such new characteristics of time rows as presence of memory and estimation of its depths. Sufficiency of lengths of investigated time rows is estimated by depth of their memory.
Взаимосвязь микрочастиц снежно-фирновой толщи

и речных вод Баксанской долины у их истоков

А.М. Керимов, Е.А. Корчагина, Н.В. Татаренко, А.А. Керимов

В работе рассматривается содержание и сезонное распределение микрочастиц в снежно-ледяной толще ледников Приэльбрусья. Впервые приводится взаимосвязь концентрации микрочастиц в снежно-ледяной толще и речных водах ледникового питания долины р. Баксан.

Correlation of microparticles in snow-firn mass

and fluvial waters of Baksan Valley at their sources
A.M. Kerimov, E.A. Korchagina, N.V. Tatarenko, A.A. Kerimov 

The contents and seasonal distribution of micro-particles in a snow-firn mass of mount Elbrus’ vicinity glaciers is considered. For the first time correlation of micro-particles concentration in a snow-ice strata and rivers of a glacier origin in Baksan Valley is described.
Лингвокультурный аспект адыгских языков

З.Х. Бижева Э.Р. Хутова

Интерес к лингвокультурологическому пространству, обусловленный попыткой изучить феномен культуры как специфической  формы существования Человека, связан с такой глобальной проблемой современности, как межэтническая коммуникация. При этом все более актуальным становится прикладной аспект лингвокультурологического знания.

Реконструкция адыгской модели мира, запечатленной в языке, обусловливает исследование языковой картины мира, отражающей опыт интроспекции носителей данного языка.

Многие проблемы адыгской лингвокультурологии предопределены игровым началом, характерным для любой деятельности.

В системе адыгских культурных концептов особо значимую роль играет концепт «пэж» («истина», «правда»), так как «истинностная оценка» важна для многих форм духовной деятельности. В адыгском лингвокультурном пространстве понятия «истина» и «правда» четко не дифференцируются, что и отражается в языковой картине мира.

The linguocultural aspect of the adyg languages

Z.Kh. Bizheva, E.R. Khutova

The interest to the linguocultural space conditioned by the attempt to study the culture phenomenon as a specific form of human existence is connected with such a global problem as interethnic communication. But at the same time the practical aspect of the linguocultural knowledge is becoming more actual.

The reconstruction of the Adyg world model reproduced in the language causes the research of the language picture of the world that reflects the experience of introspection of a native speaker.

Many problems of the Adyg linguoculture are predetermined by gaming principles characteristic of any activity.

The concept “пэж” (“truth”) plays a significant role in the system of Adyg cultural concepts as “the truth value” is important for many forms of the spiritual activity.

In the Adyg linguocultural space the notions “verity”  and “truth” are not clearly differentiated, and that is reflected in the language picture of the world. 

ОТРАЖЕНИЕ ЭТИЧЕСКИХ НОРМ ВО ФРАЗЕОЛОГИИ

Н.У. ВОРОКОВА

Статья посвящена исследованию отражения этических норм в русской фразеологии. Доказано, что категории нравственности и морали, нуждаясь в вербальном закреплении, определенным образом фиксируются и преломляются в языке, особенно в идиоматике. С позиций лингвокультурологии на материале 120 русских фразеологических единиц проанализировано отражение этики удовольствия (счастья, богатства), этики успеха, этики справедливости (возмездия), этики разумного эгоизма в русской фразеологии.

THE REFLECTION OF ETHICAL NORMS IN IDIOMАTICS

N.U. VOROKOVA

The article is devoted to the reflection of ethical norms in Russian idioms. It has been proved that the categories of morality in need of being verbally secured are somehow fixed and refracted in the language, especially in idiomatics. 

The way that Russian phraseology reflects the ethics of pleasure (happiness, wealth), the ethics of success, the ethics of justice and the ethics of rational egoism is analyzed from the point of view of ethnolinguistics, using 120 Russian idioms.
КРИТЕРИИ  РАЗГРАНИЧЕНИЯ ПОЛИСЕМИИ И ОМОНИМИ

М.З. Улаков, Л.Т. Мамедова

В статье рассматривается дискуссионный вопрос лингвистики – проблема разграничения полисемии и омонимии. 

Анализируя теоретические работы по лексикологии и опираясь на материалы русских и тюркских словарей, авторы обосновывают критерии разграничения полисемии и омонимии в языкознании.

criteria of definition of poly-semantics and homonyms

m.z. ulakov, l.t. mamedova

The article deals with the problem of linguistics causing considerable discussion – the problem of delineation  of poly-semantics  (words with multiple meaning) and homonyms. Motivated criteria of such subdivision in linguistics are presented as a result of analysis of the theoretical works on lexicology and basing on the research materials of Russian and Turk dictionaries. 
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